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ПРЕЗИДЕНТ В номере

РОБИНЗОНЫ 
XXI ВЕКА
В походах участники 

сами готовят кушать, 

моют посуду, таска-

ют рюкзаки с личны-

ми вещами и прови-

зией, устанавливают 

палатки. А главное – 

во время походов ре-

бятам недоступна со-

товая связь.

КАКОЙ БЫТЬ 
ВТОРОЙ ФАЗЕ 
ПРОЕКТА?
Общественники и ру-

ководители госорга-

нов, занимающиеся 

вопросами водных ре-

сурсов и экологии, вы-

сказали свои мнения и 

предложения, касаю-

щиеся самой актуаль-

ной на сегодня про-

блемы региона.
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Из всех сокровищ знание всех дра-
гоценнее, потому что оно не может 
быть ни похищено, ни потеряно, ни 
истреблено.

Авария на ТЭЦ горняцкого горо-
да вскрыла немало проблем в сфе-
ре теплоснабжения. Первопричи-
на – теплоэнергоцентраль, которая 
получила множественные поры-
вы, не смогла их физически вовре-
мя устранить. Доля вины ложится и 
на КСК, отношения самих горожан, 
ответственность монополистов. 

На фоне ситуации в Экибастузе 
интересно знать, как обстоят дела с 
теплоснабжением в Кызылорде? На 
состоявшейся на днях пресс-конфе-
ренции ответственные лица отме-
тили, что отопительный сезон у нас 
идет в стабильном режиме. На сегод-
ня 815 многоэтажных домов полно-
стью подключены к системе отопле-
ния, из них 774 жилых дома к цент- 
рализованной системе отопления, 
41 дом отапливается автономными 
блочно-модульными котельными.

Как сказал руководитель городского 
отдела ЖКХ, пассажирского транспор-
та и автомобильных дорог Женисбек 
Файзуллаев, общая протяженность  
тепловых сетей по городу 190 кило- 
метров. В ходе подготовки к отопитель-
ному сезону ремонтные работы тепло-
вых сетей проводились в полном соот-
ветствии с утвержденным графиком.

На брифинге также сказано, что 
в подавляющем большинстве жало-
бы населения касаются неравномер-
ной подачи тепла в помещения: в од-
них комнатах жарко, в других – хо-
лодно. На сей счет по мнению спи-
керов, одна из главных причин – это 
изменение жителями планов своих 
квартир различными способами, от-
сутствие циркуляции во внутриквар-
тирных теплопроводах, несвоевре-
менное проведение очистных работ. 

В качестве довода они привели при-
мер из статьи Закона РК «О жилищ-
ных отношениях», в котором гово-
рится, что собственники квартир, не-
жилых помещений обязаны прини-
мать меры по содержанию общего 
имущества объекта кондоминиума и 
обеспечению его безопасной эксплу-
атации, включая проведение их теку-
щего и капитального ремонта. В со-
ответствии с этим, для нормализа-
ции инженерных систем жилого дома 
жильцам необходимо совместно с ор-
ганом управления проводить ремонт-
ные работы с получением необходи-
мых материалов. То есть содержание 
и ремонт жилого дома, являющего-
ся общей собственностью, являются 
обязанностью самих жителей.

Продолжая тему отопления, хо-
телось бы обратить внимание на то, 
чтобы собственники квартир зна-
ли о преимуществах замены того или 
иного оборудования, а также пони-
мали, что от общего состояния кон-
струкций, подвала и чердака, их спо-
собности сохранять тепло, качества 
окон, стен, дверей зависит тепловой 
комфорт и уют в квартирах. Обеспе-
чив рациональное теплоснабжение и 
снизив потери тепла, мы сокращаем 
также нашу оплату за отопление. Так, 
современные технологии позволяют 
сэкономить до сорока пяти процен-
тов семейного бюджета на эти цели.

Со школьных лет мы все знаем, 
что надо беречь электроэнергию. Са-
мый простой способ — «уходя, гаси 
свет». Но мало кто задумывается, что 
тепловую энергию, необходимую 
для отопления  зданий в зимний пе-
риод, также нужно беречь и эконом-
но расходовать.

Тепло в домах зависит 
и от нас

В последние недели ситуация в Экибастузе приковала вни-
мание практически всей страны. Из-за аварии на городской 
теплосети экибастузцы в лютые морозы в течение недели 
остались без тепла. Президент Казахстана Касым-Жомарт  
Токаев на расширенном заседании Правительства сказал: то, 
что произошло в Экибастузе, – это реальная катастрофа.

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ
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В частности, предпринимателям 
разъяснены планы налогового адми-
нистрирования и проводимых в ре-
гионе строительных работ, измене-
ния в законодательствах в сфере го-
сударственных закупок, вступающие 
в силу со следующего года.

Руководитель департамента госу-
дарственных доходов Гани Аманов, 
призвав предпринимателей к своевре-
менному и прозрачному обеспечению 
налоговых поступлений, рассказал о 
мерах господдержки тем, кто содей-
ствует увеличению налоговой базы.   

Отметив масштабность заплани-
рованных на следующий год объемов 

строительных работ, руководитель об-
ластного управления строительства, 
архитектуры и градостроительства Ер-
лан Торалиев привел такие цифры – 
41,6 млрд. тенге. Именно столько на-
правляется из государственного бюд-
жета на строительство социальных 
объектов и жилья. На эти средства в 
области планируется строительство 128 
объектов. Не преминул он напомнить 
и о строгой ответственности подрядчи-
ков и учреждений технического надзо-
ра за возводимые объекты. 

Как сообщил руководитель управ- 
ления государственных закупок  
Бауыржан Шаменов, в соответствии 

с инициативой акима области в ре-
зультате совместной работы с Мини-
стерством финансов со следующего 
года внесены изменения в критерии 
определения победителей конкурсов, 
благодаря чему приоритет будет от-
даваться местным учреждениям.  По 
мнению специалистов, такой подход 
позволит увеличить налоговые посту-
пления, снизить вероятность призна-
ния победителями недобросовестных 
подрядных организаций, равномерно 
распределять работы и услуги меж-
ду потенциальными поставщиками и 
выполнять договора в срок. 

– Акиматы районов и городов 
больше не будут проводить конкурсы 
государственных закупок. Эти про-
цессы полностью централизованы и 
будут осуществляться через профиль-
ное управление. 

На встрече акима области Нурлыбека Налибаева с руково-
дителями местных строительных компаний обсуждены воп- 
росы в сфере строительства.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

РУБЕЖИ И ВЕХИ

Цветы к монументу возло-
жили аким области Нурлы-
бек Налибаев, государствен-
ные и общественные деяте-
ли, жители.

– Декабрь – священный 
месяц для казахского наро-
да. В статье «Независимость 
превыше всего» Президент 
Касым-Жомарт Токаев от-
метил: «В 1986 году сыновья 
и дочери казахского народа, 
не побоявшись гнева совет-
ской власти, вышли на ули-
цы, чтобы защитить честь 
нации. Символично, что 

ровно пять лет спустя была 
провозглашена наша Неза-
висимость. Нам необходи-

мо по достоинству оценить 
и всячески популяризиро-
вать мужество и подвиг геро-

ев Желтоксана».
Мы гордимся на-

шей героической мо- 
лодежью, вставшей 
за судьбу нации в те 
нелегкие времена. 
Подвиг и возвышен-
ные идеи героев де-
кабрьских событий 
навечно останутся в 
сердцах и памяти на-
рода, – сказал аким 
области Н.Налибаев.

Воспоминаниями 
о подвиге юношей 
и девушек в борь-
бе за свободу и не-
зависимость поде-
лился участник де-

кабрьских событий в Алматы 
Аманбай Канетов. Главный 
имам области Болатбек Абуов 
прочел поминальную молит-
ву в память о жертвах тех тра-
гических событий. 

Напомним, среди казах-
ской молодежи, вышедшей 
на площадь Республики в 
Алматы, было более 150 кы-
зылординцев. Почти все они 
были отчислены с учебы и 
исключены из партии. После 
обретения страной Незави-
симости в соответствии с 
законом «О реабилитации 
жертв массовых политиче-
ских репрессий» от 14 апре-
ля 1993 года граждане, по-
страдавшие в результате де-
кабрьских событий, полно-
стью реабилитированы.

Знать и чтить историю

Задачи 
для Правительства

Президент Касым-Жомарт Токаев 
принял Премьер-Министра Алихана 
Смаилова. 

Главе государства было доложено 
об основных направлениях деятель-
ности Правительства в 2023 году.

Касым-Жомарт Токаев был де-
тально проинформирован о про-
водимой работе и планах по реали-
зации его Предвыборной програм-
мы, экономической политике Пра-
вительства, в том числе о мерах по 
снижению инфляции, развитию 
нефтегазовой и энергетической от-
раслей, обрабатывающей промыш-
ленности, сельского хозяйства, 
предпринимательства и других сек-
торов экономики.

Алихан Смаилов сообщил, что 
предусматривается отмена и пе-
ресмотр порядка 10 тысяч мешаю-
щих бизнесу требований в 44 сфе-
рах регулирования, увеличение 
числа занятых в МСБ до 3,8 млн 
человек, реализация 289 новых 
инвестиционных проектов на 4,2 
трлн тенге с созданием 38 тысяч 
рабочих мест, строительство ряда 
крупных инфраструктурных объ-
ектов и т.д.

Глава государства поручил Пра-
вительству принять исчерпываю-
щие меры по исполнению Предвы-
борной программы, а также обеспе-
чить реализацию макроэкономиче-
ских планов и социальных обяза-
тельств государства.

В минувшую пятни-
цу, 16 декабря, на пло-
щади «Тағзым» кызыл- 
ординцы почтили па-
мять жертв декабрь-
ских событий в Алматы 
1986 года. 

И темпы радуют, и объемы

Старый колледж в новом формате
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ПОЕЗДКИ

Колледж был построен бо-
лее чем 60 лет назад. Долгие 
годы он находился в плачев-
ном состоянии. Последние 
три десятилетия здесь ни разу 
не проводился ремонт. Поч-
ти на «нет» была сведена и ма-
териально-техническая база. 
Руководство области прини-
мало ряд попыток реанимиро-
вать работу колледжа, но в ре-
гионе не нашлось инвестора, 
изъявившего такое желание. 
Образовательное учреждение 
в столь удручающем состоя-

нии в августе 2021 года в до-
верительное управление сро-
ком на пять лет взял руково-
дитель ТОО «Нурай» Сейт- 
кали Алшынбаев – известный 
в области предприниматель 
и меценат, обладатель ордена 
«Парасат». Как известно, он 
на собственные средства по-
строил пять детских садов (4 – 
в Кызылорде, 1 – в Алматы). 
В 2020 году ТОО «Нурай» по-
строило частную интеллекту-
альную школу «Зерде» на 500 
мест. 

Проект рекон-
струкции коллед-
жа – инвестици-
онный, реализует-
ся в рамках госу-
дарственно-част-
ного партнерства. 
Это первый сво- 
его рода пилотный 
проект в сфере об-
разования, отдан-
ный в доверитель-
ное управление 
инвестору. В тече-
ние пяти лет сро-
ка его реализации 
инвестором будет 
вложено три мил-
лиарда тенге. Из них в этом 
году – 1,8 миллиарда. Наря-
ду с комплексными мерами по 
улучшению учебно-воспита-
тельного процесса, материаль-
но-технической базы, в кол-

ледже проведен капитальный 
ремонт.

К началу нынешнего учеб-
ного года здесь была выпол-
нена грандиозная работа. Об-
щая полезная площадь кол-
леджа в рамках проекта с 1600 
квадратных метров увеличи-
лась до 2500. Были возведены 
пристройки к главному входу 
по всем трем этажам, заметно 
расширился холл. 

В колледже дополнительно 
построено еще более двадца-
ти новых кабинетов и учебных 
классов. Капитально отремон-
тирован актовый зал, действу-
ет новый конференц-зал. В 
учебном заведении появилась 
библиотека с фондом в 17 ты-
сяч книг и читальным залом с 
доступом к электронной лите-
ратуре. Впервые заработал но-

вый медицинский пункт с не-
обходимым оборудованием, 
IT-класс, аудитория для тести-
рования студентов.

Сегодня здесь трудятся бо-
лее 100 педагогов, различные 

специальности осваивают по-
рядка 500 студентов. В следу-
ющем году в колледже плани-

руется открыть дополнитель-
ные учебно-производствен-
ные мастерские, лаборатории, 
а также построить спортив-

ную площадку и общежитие 
для студентов.

Аким области пожелал сту-
дентам колледжа отличной 
учебы и успехов. Он отметил, 
что в рамках совершенствова-

ния потенциала колледжей в 
Казахстане действует проект 
«Жас маман», благодаря кото-
рому расширены возможности 
обучающейся молодежи. В ре-
гионе ведется планомерная ра-
бота по подготовке молодых 

специалистов. В этом плане на 
обновленный в соответствии 
с современными требования-
ми Кызылординский колледж 
строительства и бизнеса име-
ни С.Искакова возложена осо-
бая миссия в деле подготовки 
востребованных в регионе ра-
бочих кадров, в том числе и в 
сфере строительства.

Как отметил на встрече де-
путат Сената Парламента РК 
Мурат Бахтиярулы, С.Алшын- 
баев – настоящий патриот, 
вкладывающий все усилия в 
процветание родного края. 
Вложение инвестиций в раз-
витие образования области – 
одно из главных благих дел 
предпринимателя.

Стоит отметить, что за пос- 
ледние два года в рамках про-
екта «Жас маман» на оснаще-
ние учебных производствен-
ных мастерских и лабораторий 
9 колледжей региона было на-
правлено 2,7 миллиарда тен-
ге. На эти средства приобрете-
но 284 единицы необходимой 
техники и оборудования. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

На торжественной церемо-
нии заместитель акима обла-
сти Нурымбет Сактаганов пере-
дал поздравления главы регио-
на Нурлыбека Налибаева жите-

лям села, пожелал им благопо-
лучия и успехов. 

– В области реализуется мно-
жество важных проектов, на-
правленных на обеспечение  

потребностей жителей. Всего 
этого мы добились благодаря не-
зависимости страны, сплочен-
ности и единству нашего народа. 
Надеемся, что новый сельский 
объект будет способствовать 
дальнейшему развитию сфе-
ры культуры, увеличению чис-
ла творческой молодежи, – отме-

тил заместитель акима области. 
Теплые слова в адрес руко-

водства региона и подрядной 
строительной компании, за-
вершившей работу качествен-
но и в срок, выразил председа-
тель совета ветеранов села Еш-
магамбет Дуйсебаев, сообщает 
пресс-служба акима области.

В этой сфере 
мы поставили чет-

кую цель – каждый строя-
щийся объект должен быть 
качественным и завершать-
ся в срок, – сказал аким  
области Н.Налибаев.

На совещании глава ре-
гиона сообщил, что на сес-
сии маслихата трехлетний 
бюджет утвержден в разме-
ре 520,7 млрд. тенге. Доля 
расходов на развитие соста-
вила 44,5 млрд. тенге – в 3,5 
раза больше по сравнению 
с утвержденным бюджетом 
прошлого года. Всего в ре-
гионе на строительные про-
екты будут направлены 83 
млрд. тенге, но имеется воз-
можность довести эту сум-
му до 114,5 млрд. тенге. 

Аким области выразил 
благодарность предприни-
мателям, которые объедини-
лись в рамках общего дела, 
и готовы работать вместе 
на благо региона. Только в 
этом году меценаты и пред-
приниматели оказали под-
держку в реализации важных 
проектов, вложив на это бо-
лее 9 млрд. тенге.

Так, в Год детей при под-
держке спонсоров постро-
ено 80 спортивно-игро- 
вых площадок на сумму 
1,6 млрд. тенге, в Жана-
корганском районе на 790 
млн. открыт современный 
парк отдыха. В ауле имени  
Н.Ильясова Сырдарьинско-
го района построен Парк 
тружеников стоимостью 
350 млн. тенге, в Аральском 
районе  –  монумент рыба-
ков и аллея рыбаков. Кроме 
того, в ауле Токабай за счет 
средств частного инвесто-
ра в размере 500 млн. тен-
ге идет строительство шко-
лы взамен аварийной. 

В этом году начато стро-
ительство Дворца брако-
сочетания стоимостью 1,6 
млрд. тенге, центров ис-
кусств на 1000 мест (3,7 

млрд. тенге) и крови на 
сумму 2,7 млрд. тенге. При 
спонсорстве известного 
предпринимателя Мара-
та Дуйсенбаева в област-
ном центре ведется строи-
тельство центра «Анаға тағ-
зым», стоимость которого 
составила 1,5 млрд. тенге. 

Н.Налибаев отметил, 
что также будет реконстру-
ирован аэропорт, который 
является главными воро-
тами города. При поддерж-
ке фонда мецената Була-
та Утемуратова строится 
новый терминал аэропор-
та «Коркыт ата» стоимо-
стью 12 млрд. тенге. В нас- 
тоящее время проектные 
работы завершены. Строи-
тельство начнется в февра-
ле следующего года, завер-
шение объекта запланиро-
вано в 2024 году. В насто-
ящее время при поддерж-
ке спонсоров на сумму 100 
млн. тенге проведен ре-
монт нынешнего термина-
ла, обновлена территория 
аэропорта. Но есть и другие 
объекты, где также требу-
ются ремонтные работы – 
здания железнодорожного 
и автовокзалов. Землякам, 
которые изъявят желание 
внести вклад в общее дело, 
местными властями будет 
оказана соответствующая 
поддержка. 

Кроме того, на границе 
региона с Туркестанской 
областью за счет спонсора 
возводятся въездные ворота 
стоимостью 200 млн. тенге. 
Объект будет введен в экс-
плуатацию до конца года.

В Кызылорде в резуль-
тате соглашения с руковод-
ством ТОО «СП «Казгерму-
най» планируется строитель-
ство современного Двор-
ца школьников, а компания 
«Саутс Ойл» намерена воз-
вести новый стадион на 7 
тысяч мест для футбольной 
команды «Кайсар».

И темпы радуют, 
и объемы

Старый колледж в новом формате

В рамках празднования Дня Независимости РК 
аким области Нурлыбек Налибаев посетил Кызыл- 
ординский колледж строительства и бизнеса имени 
Смагула Искакова. Глава региона ознакомился с ра-
ботой обновленного после реконструкции образова-
тельного учреждения, встретился с педагогами. 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

ГЛУБИНКА

Распахнул двери сельский клуб
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КОНКУРС

В конкурсе, организованном 
при поддержке акима области 
Нурлыбека Налибаева, приня-
ли участие 1700 молодых людей, 
около 200 команд защитили 
свои проекты по трем направле-
ниям. Молодые люди предста-
вили более 50 проектов, в том 
числе очки для контроля сна, 
внедорожник на солнечных ба-
тареях, умный дом, умный му-
сорный бак и другие. 

На открытии фестиваля заме-
ститель акима области Нурым-
бет Сактаганов передал участни-
кам поздравления главы региона, 

отметил, что в регионе предусмо-
трена всесторонняя поддержка 
молодежи, которая вносит вклад 
в развитие IT-отрасли.

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев отметил, что в 
Казахстане немало талантов, 
способных производить про-
дукцию международного уров-
ня. Важно развивать и укре-
плять отечественный IT-сектор. 
Новые идеи и прорывные про-
екты будут реализованы толь-
ко в свободном и гармонич-
ном обществе, – напомнил он 
слова Президента. – Конкурс 

«Innofest» стал площадкой для 
инновационных идей молодежи 
с едиными интересами. Мы бу-
дем совместно работать над но-
выми проектами для дальней-
шего развития нашего IT-пар-
ка, – сказал Н.Сактаганов. 

На фестиваль, прошедший 
по направлениям «SmartСity», 
«Контент&Медиа», «Кино&Ви-
део» были приглашены успеш-
ные в своей отрасли спикеры, 
которые провели мастер-клас-
сы с молодежью, совместно об-
судили идеи. 

В рамках фестиваля шесть 
проектов признаны лучшими. 
Их авторы получили денежные 
призы на общую сумму три мил-
лиона тенге. Также были при-
суждены гранты на обучение для 

шести молодых людей, отличив-
шихся уникальными проектами. 
Самому юному участнику кон-
курса – 6-летнему Дарыну Кой-
шыгулу – вручен специальный 
подарочный сертификат. 

По итогам конкурса участни-
ца направления «Smart Сity» За-
рина Айданова получила воз-
можность работать с компа-
нией «Digital innovation and 
transformation». ТОО «Кызыл- 
орда дизайн» проявило интерес к 
проектам-победителям направ-
ления «Кино&Видео». Кроме 
того, Евразийский националь-
ный университет им. Л.Н.Гуми- 
лева выразил желание поддер-
жать реализацию двух научных 
проектов, столько же проек- 
тов – ТОО «Qazinterservice».

Смелым идеям – всесторонняя поддержка
В Кызылорде прошел фестиваль инновационных 

идей «Innofest Qyzylorda», объединивший молодых лю-
дей, интересующихся цифровой сферой.  

В аульном округе Куандария Кармакшинского райо-
на открылся новый клуб.
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КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ

Как можно сберечь тепловую 
энергию? Вначале следует про-
верить свою квартиру на предмет 
утечки тепла. По оценкам специа-
листов, около 40 процентов потерь 
тепла происходит через окна. Утеп- 
ление окон повышает темпера-
туру в помещении. Современные 
пластиковые окна со стеклопаке-
тами лучше сохраняют тепло. Не 
следует думать, что дешевые пла-
стиковые окна обеспечат высокое  
теплосбережение. Многое бу-
дет зависеть и от качества изго-
товления окна на фирме, а также 
от правильности монтажа окна в 
оконном проеме. Распространен-
ной ошибкой стало недостаточ-
но качественное запенивание пла-
стиковой рамы в проеме. Важно 
еще учесть: монтажная пена боит-
ся воздействия ультрафиолетовых 
лучей, поэтому после застывания ее 
поверхность надо обработать гер-
метиком, краской, штукатуркой и 
так далее, особенно с уличной сто-
роны. Без надлежащей защиты уже 
через год увеличатся тепловые по-
тери: пена начнет трескаться и кро-
шиться, а поверхность легко впиты-
вать влагу.

Одним из наиболее частых реше-
ний повышения энергоэффектив-

ности зданий являются работы по 
утеплению ограждающих конструк-
ций. Немаловажную роль в потре-
блении теплоэнергии играют при-
вычки жильцов. Самый яркий при-
мер — постоянно оставленные от-

крытыми двери подъезда, вслед-
ствие чего происходят неоправдан-
ные потери тепла. Небрежное от-
ношение проявляется также в не-
своевременном устранении не-
больших повреждений, таких как 
разбитые оконные стекла и неза-
крывающиеся форточки и прочее. 

Отсутствие утепления и тепло-
изоляции, тем более в многоэтаж-
ках, которые возведены из бето-
на, изношенность внутридомовых 

сетей приводят  к тому, что значи-
тельная часть подаваемой тепловой 
энергии расходуется впустую. Ина-
че говоря, на ТЭЦ сжигается огром-
ное количество топлива, жильцы 
ежемесячно тратят немалые сум-

мы в качестве платы за отопле-
ние, но при этом далеко не все 
тепло доходит до квартир. Экс-
перты говорят, что непроизво-
дительные потери достигают 30 
процентов и  больше. Между тем 
плата за отопление – самая за-
тратная статья расходов казах-
станских семей, когда речь захо-
дит о коммунальных услугах.

Решение о том, какие кон-
кретно работы нужно прове-
сти, принимает общее собра-
ние жильцов, оно же выбирает 
подрядчика. Обычно это ремонт 

с возможным утеплением кровли, 
подъезда, подвала, установка авто-
матизированной системы регулиро-
вания теплоподачи в зависимости 
от температуры наружного воздуха 
и общедомового прибора учета рас-
ходуемой тепловой энергии.

Вполне очевидны преимуще-
ства, которые получает собствен-
ник квартиры после проведе-
ния ремонта. А выгод здесь нема-
ло. Быть может, они не сразу бро-

саются в глаза. Во-первых, резуль-
татом капитального ремонта, уста-
новки общедомовых приборов уче-
та тепла непременно станет зна-
чительное улучшение техническо-
го состояния дома, которое долж-
но отвечать современным услови-
ям обеспечения безопасного и ком-
фортного проживания, установ-
ленных строительными стандар-
тами, санитарно-гигиеническими 
и другими нормами и правилами. 
Во-вторых, у жильцов сокращают-
ся расходы на оплату коммуналь-
ных услуг. После капремонта повы-
шается уровень комфортности про-
живания. Проще говоря, после об-
новления коммуникаций в кварти-
ре напор воды из крана лучше, не 
приходится беспокоиться за проте-
кающую во время дождя крышу или 
старую электропроводку. А еще по-
сле капремонта повышается рыноч-
ная стоимость квартир. Ну, и нако-
нец выгода более общественно зна-
чимая – это повышение активности 
собственников квартир в принятии 
коллективных решений по управ-
лению домом. Люди осознают себя 
реальными собственниками, от чье-
го решения зависит, что будет даль-
ше с их домом.

Канат ЖОЛДАСОВ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ

Успешная реализация первой 
фазы проекта дала возможность со-
хранить северную часть Арала, дав 
людям надежду на спасение хотя бы 
малой части моря, возродив рыб-
ный промысел. Это стало возмож-
ным благодаря усилиям междуна-
родных организаций, центрально- 
азиатских стран, пользующихся во-
дами трансграничной реки Сырда-
рьи, а также немалых финансовых 
вложений. Всемирным банком раз-
вития за двадцать лет, прошедших 
с начала реализации проекта, было 
направлено больше 16 млн долларов. 
На реализацию второй фазы проек-
та, которая должна начаться уже в 
следующем году, международный 
банк выделит 120 млн долларов.

Обсуждаемые в ходе заседания во-
просы касались нескольких аспек-
тов: вариантов увеличения аквато-
рии Малого Арала, использования 
водосберегающих технологий в сель-
ском хозяйстве, чтобы не допустить 
потерь воды в вегетационный пери-

од. Рассматривался вариант созда-
ния одноуровнего моря, при кото-
ром можно добиться поднятия уров-
ня моря с нынешних 42-х метров до 
46-50 метров. Для этого необходимо 
нарастить Кокаральскую перемыч-
ку, которая отделяет Малый Арал от 
Северной части моря. 

Ряд специалистов и обществен-
ников считают более приемлемым 
создание двухуровневого моря, при 
котором наращивать Кокаральскую 
дамбу не будут, уровень Малого Ара-
ла останется на прежнем уровне, а на 
заливе Большой Сарышыганак по-
строят еще одну дамбу. Чтобы сое-
динить с Малым Аралом образовав-
шийся в результате еще один водоем 
нужно вырыть канал. Это позволит 
приблизить воду к городу Аральску. 
Данное предложение хотя и прибли-
зит водную гладь к самому городу и 
увеличит ее акваторию, есть риск, 
что канал засыплет песками. Про-
тивниками двухуровневого моря вы-
сказан еще один веский аргумент – 

данная затея чревата потерей уни-
кального по своей красоте озера 
Камбаш и других озерных систем в 
дельте Сырдарьи. Словом, были рас-
смотрены и выслушаны все аргу-
менты, касающиеся обсуждаемого  
вопроса.  

Кроме того, выступления доклад-
чиков касались и соблюдения транс-
граничными странами, находящи-
мися выше по Сырдарье, утверж-
денного лимита воды, необходи-
мости пересмотра существующих 
соглашений на уровне глав госу-
дарств Центральноазиатского ре-
гиона. Было также сказано о необ-
ходимости подготовки специали-

стов водной отрасли, особенно узко-
го профиля. В настоящее время в ка-
захстанских вузах ощущается острая 
нехватка специалистов данного  
профиля. 

Дискуссионным стал и вопрос, 
касающийся уменьшения посевов 
риса в регионе. Те, кто высказыва-
лись в пользу риса, приводили свои 
веские и довольно аргументирован-
ные доводы. Это и аграрная направ-
ленность региона, и инженерно-
спланированные земли, ориентиро-
ванные на выращивание риса, неми-
нуемая засоленность почвы, к кото-
рой приведет отказ от риса.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Тепло в домах зависит и от нас Законный 
щит 

С начала 2022 года специали-
сты областной Палаты предпри-
нимателей защитили имуще-
ственные права 900 кызылордин-
ских предпринимателей на сумму 
порядка одного миллиарда тенге.

Как рассказал директор областной 
Палаты предпринимателей Пирмухам-
мед Сыздыков, в свете поручений Гла-
вы государства руководством НПП су-
щественно перестроена работа по за-
щите прав предпринимателей. В проек-
те «Экосистема защиты бизнеса» основ-
ной акцент сделан на плотном взаимо-
действии с органами прокуратуры. В 
частности, это совместный анализ в раз-
личных сферах, таких как контрольно-
надзорная деятельность госорганов, ад-
министративная, уголовная практи-
ка и так далее. Выявляются проблем-
ные вопросы, которые обсуждают-
ся на заседаниях рабочих групп, вы-
рабатываются предложения по недо-
пущению нарушений прав субъектов  
предпринимательства.

За 11 месяцев т.г. юристами Пала-
ты рассмотрено 464 обращения пред-
принимателей, из них 129 уже решены 
в пользу бизнеса, по 87 ведется опреде-
ленная работа, по остальным даны соот-
ветствующие разъяснения.

Анализ поступивших от предприни-
мателей обращений показал три сферы, 
в которых наблюдается рост жалоб - го-
сударственные закупки, сельское хозяй-
ство и налогообложение. В частности, 
по госзакупкам предприниматели жа-
ловались, что представители государ-
ственных органов не утверждали акты 
выполненных работ, доставленных то-
варов, оказанных услуг, своевременно 
не проводили оплату.  

- По этой проблеме рассмотрели бо-
лее ста обращений. Сумма по этим об-
ращениям составляла от 50 тысяч до 15 
млн тенге. На сегодня нами взыскано от 
государства в пользу предпринимателей 
27 млн тенге, - сказал заместитель ди-
ректора Палаты предпринимателей Са-
лават Кулмахан.

Предпринимателей, занимающих-
ся сельским хозяйством, в основном 
беспокоят  обращения государствен-
ных органов в суд по возврату субси-
дий. Юристы Палаты, доказав в суде 
незаконность этих требований, за-
щитили права более 80 предпринима-
телей и сохранили им около 200 млн  
тенге.

Большая часть обращений была обра-
щена на действия органов государствен-
ных доходов по части признания сделок 
недействительными. В области за 11 ме-
сяцев т.г. 99 процентов исковых заявле-
ний о признании сделок недействитель-
ными, поступивших в суд, поданы ор-
ганами государственных доходов. Если 
в прошлом году судом было рассмотре-
но 145 исковых заявлений, то в текущем 
году - 225.  По исковым требованиям о 
признании сделок недействительными 
Кызылорда занимает третье место после 
Алматы и Астаны.

Также, по словам П.Сыздыкова, в 
Палату поступают жалобы от предпри-
нимателей касательно сфер земельных 
отношений, строительства и естествен-
ных монополий.

- Анализ обращений показал, что в 
46 случаях при оформлении разреши-
тельных документов государственные 
органы требовали не предусмотренные 
законодательством дополнительные до-
кументы, при рассмотрении 44 обраще-
ний проявили халатность. Еще пробле-
ма состоит в том, что не все предприни-
матели знают законы и свои права. По-
этому в дальнейшем на различных пло-
щадках будем практиковать встречи с 
бизнес-сообществом по разъяснению 
законодательства, касающегося пред-
принимательской деятельности, - со-
общил П.Сыздыков.

Необходимо отметить, что активную 
роль в разрешении проблемных вопро-
сов играет Совет по защите прав пред-
принимателей и противодействию кор-
рупции при областной  Палате предпри-
нимателей.  За  11  месяцев т.г. проведе-
но 10 заседаний, на которых рассмотре-
но 18 проблемных вопросов предпри-
нимателей, защищены права и закон-
ные интересы более 200 предпринима-
телей, пять должностных лиц привлече-
но к ответственности. Словом, защита 
бизнеса, предпринимательских иници-
атив была  и остается приоритетной за-
дачей в деятельности областной Палаты  
предпринимателей. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

БИЗНЕС

РРССАМ: какой  быть второй фазе проекта?
В Доме дружбы состоялось заседание областного 

общественного совета, посвященное ходу реализации второй 
фазы проекта РРССАМ. Общественники и руководители 
госорганов, занимающиеся вопросами водных ресурсов 
и экологии, высказали свои мнения и предложения, 
касающиеся самой актуальной на сегодня проблемы  
региона – увеличения уровня Малого Арала. 

Небольшие хозяйства в силу 
своей финансовой несостоятель-
ности  в течение последних двад-
цати лет  не могли полноценно со-
блюдать все агротехнические тре-

бования. Не могли они влиять и 
на социальные проблемы  аулов, 
которые, в основном, решались 
с помощью государства, а так-
же обеспечить занятость населе-

ния. За эти непростые задачи взя-
лось ТОО «Тасболат–А», которым 
руководит  Бахытжан Тасболатов. 
В этом деле его поддержали жите-
ли аулов,  местные власти. 

В полноценный севооборот в 
этих аульных округах благода-
ря деятельности инвестора было 
включено  почти 1000 гектаров 
земли. Были очищены полив-
ные каналы и коллекторы  общей 
протяженностью 82 километра. В 
аульные округа  пришла сельско-
хозяйственная техника,  за штур-
валы которой сели, опять же, 
местные жители. А это способ-
ствует снижению уровня безрабо-
тицы, повышению уровня дохо-
дов семей. Здесь, как в целом по 
району, был взят курс на обновле-
ние сортов риса.  

В целом, по району в послед-
ние годы возделываются такие 
сорта риса,  как «Маржан», «Ли-
дер», «Фаворит», «Лазер», «Ис-
кандер». Что касается  конкретно 
ТОО «Тасболат–А», то здесь дех-
кане отдали предпочтение высо-

копродуктивным сортам  «Лидер» 
и «Маржан».

У инвестора далеко идущие 
планы. Агроформирование уже 
успело  вложить средства на осво-
ение 300 гектаров земли в аульном 
округе Жанарык и 650 га – в мест-
ности «Қазақбай» на левобережье 
Сырдарьи между аулами Келин-
тобе и Тогускен.

В  хозяйство частенько приез-
жает Герой Социалистического 
Труда Арапбек Абиев. Он тесно 
общается с руководителем агро-
формирования, обсуждает с ним 
самые разные вопросы.

– Меня порадовало отношение 
Бахытжана к земле, к простым 
труженикам – дехканам, механи-
заторам, – говорит А.Абиев. – Он 
немногословен, реально помогает 
развитию аулов. Уверен, что воз-
главляемое им хозяйство внесет 
существенный вклад в социально-
экономическое развитие наше-
го региона, – отмечает Герой  
Соцтруда.  

Максут ИБРАШЕВ

ТОЧКИ РОСТА

Решая непростые задачи
До недавнего времени в аульных округах Сунаката,  

Екпинди и Кожамберди  Жанакорганского района не  было 
крупного хозяйства, которое смогло бы вложить средства в 
восстановление рисового севооборота. 
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– На фоне популярных футбола, тяже-
лой атлетики, бокса и других видов еди-
ноборств, спортивный туризм, нужно при-
знать, не пользуется большой известно-
стью в регионе. Однако в сравнении, судя 
по результатам, кызылординские спортсме-
ны-туристы в 2022 году, что называется, 
были на высоте…

– Да, сезон уходящего года для спор-
тивных туристов выдался весьма успеш-
ным. Наша юношеская команда выигра-
ла почти все свои старты в рамках оте-
чественного первенства, а также заняла 
второе место в розыгрыше Кубка Казах-
стана. Мы приняли участие во всех запла-
нированных календарных соревнованиях. 
В частности, в мае наша команда заняла 
первое место в чемпионате Казахстана по 
горно-пешеходному походу, который со-
стоялся на территории Сырдарья-Турке-
станского государственного регионально-
го природного парка в Байдибекском рай-
оне Туркестанской области около одно- 
именного села и реки Боралдай. В июле те-
кущего года на территории национально-
го заповедника в Каркаралинском районе 
Карагандинской области прошел юноше-
ский чемпионат страны по велотуризму. 
И здесь сборная нашей области показала 
лучший результат среди всех участников. 

В августе наши туристы стали облада-
телями золотых медалей чемпионата стра-
ны по водному туризму. Этот вид спор-
тивного туризма заключается в преодо-
лении маршрута по водной поверхности. 
Так, мы лучше и быстрее всех справились 
со всеми заданиями во время 10-дневно-
го сплава на надувном катамаране по реке 
Сырдарье от Шардары до села Шаульдер в 
Туркестанской области. 

В сентябре наша команда приняла уча-
стие в чемпионате страны по комбиниро-
ванному туризму на реке Арысь в Турке-
станской области. Этот сложный вид со-
ревнований сочетает в себе несколько ви-
дов туризма – преодоление водных пре-
пятствий, пешие и велосоревнования, 
поисково-спасательные работы, приклю-
ченческие гонки, в том числе, включа-
ющий в себя прохождение экстремаль-
но ориентированной дистанции. По ито-
гам этих состязаний мы заняли второе  
место, уступив только традиционно силь-
ной команде из Талдыкоргана. 

– А кто в Казахстане считается лидером 
в спортивном туризме?

– В нашей республике доминируют 
представители Жетусуской, Западнока-
захстанской и Каргандинской областей.

– А где воспитываются кызылординские 
спортсмены?

– В нашей области спортивный туризм 
культивируется в кружке в учебно-методи-
ческом центре дополнительного образо-
вания городского отдела образования, ру-
ководителем которого является Меруерт 

Абдыкаликова. В народе его до сих пор 
называют «Дворец школьников». В нашей 
группе занимаются 30 детей, на соревно-
ваниях выступают лучшие из них. На базе 
этого единственного кружка в области 
сформирована и сборная области. 

– Расскажите коротко о наших чемпионах.
– В текущем году в составе сборной  

команды области выступили ученики шко-
лы-лицея №6 Кирилл Павлов, школы-ли-
цея №23 Султан Файзуллаев, школы-ли-
цея информационных технологий №217 
Жандос Отегенов и учащаяся школы-ли-
цея №15 Шугыла Абласанова. Особо от-
мечу, что победа на соревнованиях по ве-
лотуризму позволила нашим ребятам вы-
полнить норматив 1-го разряда и соста-
вить костяк юношеской сборной Казахста-
на. Также здесь, поясню, что в командах по 
спортивному туризму должны выступить 
три мальчика и одна девочка. Иначе, кол-
лектив к чемпионату не допускается.

– В кружок дети сами приходят или при-
водят их родители?

– Бывает по-всякому. Но спортивный 
туризм многогранен и интересен, посколь-
ку здесь спорт и туризм, по сути, объедине-
ны. Однако, что интересно, не все совре-
менные дети выдерживают таких нагрузок. 
К примеру, в походах участники сами гото-
вят кушать, моют посуду, таскают рюкзаки 
с личными вещами и провизией, устанавли-
вают палатки. А главное – во время походов 
ребятам недоступна сотовая связь. Сейчас, 
сами знаете, все дети буквально «зависают» 
на смартфонах и помешаны на социальных 
сетях. А у нас такой вид виртуальной роман-
тики отсутствует. Все реальное – природа и 
воздух, жара и холод, флора и фауна, отдых 
и туризм, конкурсы и состязания. Слабые 
после одного-двух походов «завершают» 
карьеру. Сильные развиваются дальше – 
познают мир, становятся самостоятельны-
ми и готовыми к любым непредвиденным, 
например, бытовым обстоятельствам. В на-
шем виде спорта закаляется и характер, и 
воля, и смекалка, и мировоззрение, и здо-
ровье. Да много, что можно перечислить.

– Ваш кружок поддерживается город-
ским отделом образования. А выезды на со-
ревнования кем финансируются?

– Должен отметить, что, помимо проче-
го, я возглавляю молодежное обществен-
ное объединение «Молодежная федерация 
спортивного туризма и туристского много-
борья». Эта спортивная организация аккре-
дитована в областном управлении культу-
ры и спорта. Оно и обеспечивает областную 
команду на отечественных чемпионатах и 
Кубках согласно календарному плану.

– Функционируют ли подобные кружки в 
районах?

– Нет. Наш кружок по спортивному ту-
ризму – единственный в области. Он су-
мел сохранить былые славные тради-
ции кызылординской областной станции 
юных туристов, существовавшей в совет-
ский период.

– А в международных соревнованиях  
участвовали?

– Сейчас этот вопрос решается на 
уровне Министерства культуры и спор-
та. Есть информация, что на следующий 
год по плану сборная Казахстана примет 
участие в двух международных состязани-
ях по спортивному туризму. 

– Спасибо за беседу.
Алибек БАЙШУЛЕНОВ

С Сабитом Мадибековым впер-
вые встретился на отчетно-вы-
борной комсомольской конфе-
ренции Кызылординского поли-
техникума в октябре 1976 года, 
когда меня избрали секретарем 
комитета комсомола. Затем де-
ловые встречи стали регулярны-
ми, поскольку он был инструкто-
ром обкома партии и курировал 
по роду своей деятельности сред-
ние специальные учебные заведе-
ния. Бывал у нас на партийных и 
комсомольских собраниях, про-
изводственных летучках и педа-
гогических советах.

В эти годы завершалось строи-
тельство нового здания политех-
никума, шел период формирова-
ния и становления Кызылордин-
ского филиала Джамбулского ги-
дромелиоративного строительно-
го института (ДГМСИ), который 
переезжал в освобождающееся 
здание техникума. Организаци-
онной работы было предостаточ-
но, Сабит Мадибекович словом и 
делом помогал этим учебным за-
ведениям. Если не хватало предо-
ставленных по статусу полномо-
чий, то он подключал к решению 
возникающих проблем заведую-
щего отделом науки и учебных за-
ведений – Любовь Сапожникову, 
зав. школьным отделом обкома – 
Нурдильду Уалиева, руководство 
города и области. 

Могу с уверенностью сказать, 
что переезд политехникума в но-
вое здание и организационное 
становление филиала ДГМСИ 
прошли успешно во многом бла-
годаря неуемной энергии С.Ма-
дибекова, рабочий день которо-
го практически ежедневно начи-
нался с этих объектов: встречал-
ся с руководством учебных заве-
дений, подрядных организаций, 
осуществляющих строитель-
ство и ремонт учебных корпусов, 
спортивных и бытовых помеще-
ний, общежитий техникума.

Первое, что бросалось в гла-
за после общения с Сабитом Ма-
дибековичем, это то, что был тре-
бовательным, но справедливым 
партийным работником: смо-
трел на вещи основательно, пер-
спективно, не придирался по ка-
ким-либо мелочам. Отношения 
с руководителями учебных заве-
дений были ровными, деловы-
ми, старался вопросы решать не 
силой своего голоса и назидани-
ем, что было характерно для от-
дельных партийных чиновников, 
а спокойно и доброжелатель-
но, прибегая к аргументирован-
ному слову и шутке. Подобный 
стиль общения с такими масти-
тыми руководителями, как Ул-
мекен Рысбекова, Сара Даутбае-
ва, Алексей Цой, Ашим Ибраев, 
Есен Кушербаев, Жамбыл Орма-
нов и другие, позволял решать во-
просы оперативно, качественно и 
без проволочек. 

Благодаря совместным усилиям 
в эти годы были своевременно за-
вершены строительство учебных 
корпусов и общежитий не только 
политехникума, но совхоза-тех-
никума, железнодорожного тех-
никума, построено здание для му-
зыкального училища, укрепилась 
материальная база педагогическо-
го и медицинского колледжей.

Следует заметить, что на стыке 
70-80-х годов прошлого столетия 
эти учебные заведения окончили 
заслуженные артистки РК Мади-
на Ералиева, Кулян Калымбето-
ва, а Сергей Капустин стал чем-
пионом мира по велоспорту среди 
юниоров, Эрик Закиров – масте-
ром спорта международного клас-
са. Они своим самобытным твор-
чеством и спортивными достиже-
ниями прославили землю Сыра.

Во всех этих достижениях сред-
них специальных учебных заве-
дений региона того периода не-

малая заслуга принадлежит и  
С.Мадибекову. Трудился он с 
полной отдачей сил. Иначе и 
не могло быть. Он с самого дет-
ства был приучен к труду и само-
стоятельности. Родился в пер-
вые годы Великой Отечественной  

войны. Дитя войны, он рано ли-
шился своего отца Мадибека Ка-
былова, героически погибшего на 
передовой линии фронта. Сабиту 
не удалось увидеть отца и почув-
ствовать тепло его рук. 

Последовательно окончил 
среднюю школу в Аккуме, Каза-
линский сельхозтехникум, пора-
ботал учителем школы №123 по-
селка Жалагаш, получил выс-
шее педагогическое образование 
в Кызылординском педагогиче-
ском институте (ныне универ-
ситет имени Коркыта ата). Три 
года служил в войсковой части в 
Челябинске, где за боевое несе-
ние службы был награжден юби-
лейной медалью «20 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945г.». Этой наградой Са-
бит Мадибекович очень дорожил 
как самой драгоценной реликви-
ей и памятью о своем отце, не до-
жившем до лучших времен. Там 
вступил в ряды КПСС.

С.Мадибеков к работе отно-
сился очень ответственно. Для 
него не существовало мелочей во 
всем, что было связано с образо-
ванием и воспитанием подраста-
ющей молодежи Приаралья. Все 
силы и умение отдавал тому, что-
бы дети  получили хорошее обра-
зование, не выезжая за пределы 
региона. Многим в те годы, осо-
бенно сельчанам, было не под 
силу (по материальным сообра-
жениям) направлять своих детей 
на учебу в центр или столицу.

Знание на практике о жизни 
отдаленных населенных пунктов 
позволяло Саке вносить дельные 
предложения, которые находили 
поддержку у руководства области. 
В эти годы приоритет отдавался 
подготовке инженерно-техниче-
ских кадров (механики, гидротех-
ники, электротехники, путейцы, 
прорабы и др.) в связи с развити-
ем мелиорации земель, перево-
дом области на рельсы индустри-
ального развития. Благодаря это-
му за столь короткий срок было 
подготовлено множество специ-
алистов с техническим уклоном. 
Это, кстати, впоследствии, в годы 
суверенного Казахстана, сыгра-
ло позитивную роль в развитии  
нефтяной и атомной добываю-
щей отрасли в регионе.

Сабит Мадибекович ценил на-
стоящую мужскую дружбу. Среди 
коллег по работе в обкоме партии 
он слыл добродушным, надеж-
ным и бескорыстным товарищем. 
К нему люди со стороны всегда 
тянулись за поддержкой и помо-
щью, он был своего рода «мате-
рью Терезой» обкома партии. И 
всегда они находили добрые сло-
ва искренней сопричастности с 
его стороны. 

Особенно теплыми и искрен-

ними были отношения с основ-
ной рабочей силой – инструк-
торским составом тех лет – Али 
Муслимовым, Исатаем Елубае-
вым, Корганбеком Кайруллае-
вым, Жарылкасыном Сейтимо-
вым, Муханом Амиргалиевым, 
Амангельды Ерубаевым, Бахытом 
Ермакашевым, Адильбеком Аим-
бетовым, Шахизатом Туребае-
вым, Абдуллой Абеновым и авто-
ром этих строк.

Пользуясь щедростью души 
Сабита, многие соратники по ра-
боте любили пошутить над ним.  
Особенно «усердствовали» в 
этом А.Муслимов, К.Кайруллаев,  
И.Елубаев, Б.Ермакашов. С кем-
то из них у него сложились теплые 
отношения по принципу «қай-
наға-куйеу бала», с кем-то жил по 
соседству, имел родственные от-
ношения. Не проходило ни одно-
го праздника, в том числе и Дня 
смеха, чтобы они не преподноси-
ли «сюрприза» Сабиту Мадибеко-
вичу. Помнится, проходило засе-
дание жилищной комиссии, пред-
седателем которой был А.Мус-
лимов, членами – Ж.Сейтимов, 
Б.Ермакашов. На нем рассматри-
вались заявления ряда работников 
обкома на получение четырехком-
натной квартиры по улице Чай-
ковского. Явным претендентом 
на ее получение был Саке, он даже 
не сомневался в этом. Обсужде-
ние, как правило, шло в присут-
ствии претендента. Но вдруг чле-
ны комиссии все как один заняли 
«жесткую» позицию в отношении 
С.Мадибекова. С заседания он 
вышел в удрученном состоянии, 
повторяя: «И это друзья, которым 
верил всегда, и никогда не сомне-
вался в их искренности!» Черты-
хался до следующего дня, пока не 
открылась правда – коллеги по 
предварительной договоренности 
специально разыграли его. 

Сабит Мадибекович ценил 
юмор друзей, сам был не прочь 
пошутить над ними. Помню, ког-
да Исатай Елубаевич – помощ-
ник первого секретаря обкома 
партии – выезжал в командиров-
ку в Москву или Алматы, Саке 
однажды зашел в его кабинет и не 
поленившись склеил все чистые 
страницы записного блокнота. 
По приезде из командировки Та-
кей Есетов начал давать поруче-
ния своему помощнику, и тут-то 
Исекен попал в «конфуз».

При принятии решений по 
наиболее важным вопросам он 
обязательно советовался со сво-
им старшим братом Алдаберге-
ном Бисеновым, который про-
шел большую жизненную школу, 
образно говоря, огонь (был участ-
ником ВОВ), воду (вырос от рядо-
вого механика до директора круп-
нейшего рисоводческого совхоза) 
и медные трубы (в 1971 году был 
удостоен высокого звания Ге-
роя Социалистического Труда). 
Закалка, полученная от Алдеке, 
не позволила ему впоследствии 
изменить этому наследию. Для  
С.Мадибекова честь и достоин-
ство были не праздными слова-
ми, а образом жизни и практиче-
ских действий. Дорогу по жизни 
прокладывал благодаря настой-
чивости, целеустремленности, 
профессионализму и высоким 
человеческим качествам. Был до-
ступен и прост в общении. Ему 
были чужды хватательные реф-
лексы, личные интересы.  До по-
следней минуты жизни он всего 
себя отдавал работе, благу свое-
го народа. Даже дорожная траге-
дия, которая унесла его из жиз-
ни, случилась тогда, когда он воз-
вращался домой из служебной  
командировки.

Среди семейных пар партий-
ной номенклатуры того перио-
да Сабита и его жену Розу отли-
чали скромность и порядочность, 
что делало их очаг притягатель-
ным. Супруги воспитали замеча-
тельных детей – Гульбану, Галым-
жана и Батыржана, которые стали 
достойными детьми своего Отече-
ства. Жаль только, что Сабиту Ма-
дибековичу не удалось увидеть все 
ступени роста своих детей, не по-
счастливилось увидеть внуков. Но 
память о нем живет в наших серд-
цах, а значит, он среди нас!

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
пенсионер, Астана

СПОРТИВНЫЙ ТУРИЗМ ПАМЯТЬ

Созидатель будущего
В эти дни исполнилось бы 80 лет Сабиту Мадибекову, 

вложившему немало сил и энергии в воспитание и обра-
зование подрастающего поколения Приаралья. Он про-
жил короткую, но яркую жизнь, наполненную любовью 
к своей Отчизне и народу. Его созидательный и добросо-
вестный труд во имя будущего всегда был востребован. 
Он шаг за шагом, ненавязчиво сеял в душах и умах мно-
гих моих земляков добро, разум и высокую нравствен-
ность. Был одним из первых руководителей областного 
отдела образования в 80-е годы прошлого столетия.

Робинзоны XXI века
Как правило, в конце года при-

нято подводить итоги. Не исключе-
ние и спортсмены. Сегодня под со-
бытиями уходящего года подводит 
черту для новых стартов старший 
тренер области по спортивному ту-
ризму, заслуженный инструктор 
туризма РК Бахытбек Досмаилов.
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 ПРОФЕССИЯ

Конкурс для 
«золотых» рук

Кызылординские студенты профессиональ-
но-технических колледжей стали обладателями че-
тырех призовых медалей прошедшего в Астане рес-
публиканского чемпионата профессионального ма-
стерства «WorldSkills Kazakhstan-2022».

В копилке наград нашей об-
ласти – 2 золотые, 1 серебряная 
и 1 бронзовая медали. Еще се-
меро юношей и девушек стали 
победителями по своим компе-
тенциям  в  номинации «Луч-
ший специалист». 

В чемпионате приняли уча-
стие более пятисот молодых 
специалистов из всех регио-
нов Казахстана – победители 
регио нальных туров. Они со-
стязались по тридцати компе-
тенциям. Это электромонтаж-
ные работы, IT-решения для 
бизнеса, veb-технологии, мо-
бильная робототехника, меха-
троника  и другие. Нашу об-
ласть представляли семнадцать 
участников по шестнадцати 
компетенциям.

Золотые медали завоева-
ли студенты Кызылординско-
го педагогического высше-
го колледжа имени М.Мамето-
вой Аружан Съездкызы (ком-
петенция «Начальное образо-
вание») и Жанакорганского 
аграрно-технического коллед-
жа Нурдаулет Матен («Кирпич-
ная кладка»). Обладателем се-
ребряной медали стал студент 
высшего колледжа имени Абы-
лай хана Алматбек Амангель-
диев («Сухое строительство и 
штукатурные работы»). «Брон-
зу» завоевал студент Казалин-
ского аграрно-технического 
колледжа Рамазан Акжол («Ре-
монт и эксплуатация легковых 
автомобилей»). 

Победителями в номина-
ции «Лучший специалист» ста-
ли студенты:  аграрно-тех-
нического высшего коллед-
жа имени    И. Абдукаримова  
– Айбол Жаксылык («Инже-
нерная графика cad»), высше-
го колледжа имени   Абылай  
хана – Анастасия Пак («Парик-
махер») и Айнаш Рашит («Тех-
нология моды»), Казалинского 
аграрно-технического коллед-
жа – Дамир Мырзагулов («Тех-
нология сварки») и Аида Утек-
бай («Графический дизайн»), 
высшего  колледжа имени Те-
кей батыра Карпыкулы – Диас 
Аманбай («Сантехника и отоп-
ление»), педагогического выс-
шего колледжа имени М.Ма-
метовой  – Сауле Нурымбетова 
(«Дошкольное образование»).

«WorldSkills» – международ-
ное некоммерческое движе-
ние, цель которого – повыше-
ние престижа рабочих профес-
сий и развитие навыков ма-
стерства. Оно развито более 
чем в 70 странах мира. Казах-
стан участвует в этом движе-
нии с 2014 года. Проект, под-
держиваемый Министерством 
просвещения РК и НАО «Хол-
динг «Кәсіпқор», играет боль-
шое значение  в формировании 
конкурентоспособных профес-
сиональных кадров и являет-
ся инновационной площадкой 
для молодых специалистов в 
поиске работы.

              Ботагоз АЖАРБАЕВА

Высший пилотаж 
спасателя Айдоса 

      В общенациональном конкурсе «100 но-
вых лиц нового Казахстана», организованном 
национальным инновационным научно-ис-
следовательским центром «Bilim-orkenieti», 
призовое место занял  кызылординец Айдос 
Ермагамбет. 

Цель проекта – представление обще-
ству успешных молодых людей, достиг-
ших определенных целей.   Истории 
молодых казахстанцев помогут сфор-
мировать новые направления, а также 
создадут мультимедийную площадку, 
которая может послужить настоящей 
мотивацией и стимулом для подраста-
ющего поколения. 

Попасть в список «100 новых лиц 

нового Казахстана» – честь для любо-
го гражданина, ведь героев выбирают и 
голосуют за них сами казахстанцы. 

В конкурсе участ вовали специали-
сты разных отраслей: образования и 
науки, медицины, спорта, культуры, 
искусства, а также  предприниматели, 
общественные деятели, военные, госу-
дарственные служащие. 

А.Ермагамбет – главный специалист 

управления кадровой политики ДЧС 
области, майор гражданской защиты.  
Ныне он обучается в магистратуре в 
Омской гуманитарной академии.  

Церемония награждения победите-
лей, а также презентация энциклопе-
дии, в которую вошел  и наш земляк, 
состоялась во Дворце Независимости в 
Астане. 

Индира АБДРАХМАНОВА

О бережном отношении к рач-
кам артемии и местах их  

обитания

Сегодня компании ТОО «Artemia Global» 
и ТОО ««LIVE FEED»», являющиеся приро-
допользователями Большого Аральского моря 
в пределах Актюбинской области, в лице ру-
ководителей Альжанова М.К. (директор ТОО 
«Artemia Global») и Тажибаевой А.Б. (директор 
ТОО ««LIVE FEED»») хотели бы довести до чи-
тателей о таком удивительном организме, как 
рачок артемия и места их обитания.

Артемия – это вид жаброногих ракообраз-
ных, который ценится как питательный и пол-
ноценный корм для рыб в аквариумистике, а 
также при искусственном разведении промыс-
ловых пород.

Артемии встречаются практически на всех 
континентах. 

Обитают в солёных озёрах при уровне солё-
ности от 25 %  до 250 %  (25-250 г/л). Подобные 
концентрации смертельны для большинства жи-
вых организмов, но в процессе эволюции эти 
рачки сумели адаптироваться к этим суровым ус-
ловиям, тем самым заняв экологическую нишу, 
в которой отсутствуют хищники, а они являются 
высшей формой жизни.

Жизненный цикл состоит из:
1) Взрослой особи (10-15 мм, вес 5 мг)
2) Цист (яйца) (0,21- 0,27 мм, вес 0,01 мг)
3) Науплиусы (0,42- 0,52 мм)
Цисты артемии могут оставаться жизнеспо-

собными в течение многих лет, находясь  в де-
гидратированном состоянии и способны выдер-
живать высыхание и экстремально низкие и вы-
сокие температуры. 

Неоднократно были зарегистрированы слу-
чаи чрезвычайной выживаемости цист артемии 
в экстремальных условиях.

Для изготовления корма используются цисты 
артемии, которые специальным образом делают 
сухими, на территории Казахстана, как было от-
мечено выше, только один завод обладает необ-
ходимыми технологиями для изготовления су-
хих цист.

Артемия обладает следующей практической и 
коммерческой ценностью:

1) удобство в использовании (цисты можно 
хранить при комнатной температуре и через сут-
ки получить науплиусы); 

питательная ценность науплиусов, высокое 
содержание белка и жира;

малый размер науплиусов и мягкий тонкий 
наружный скелет;

высокая скорость роста рачков;
Так, за 2 недели в условиях культуры и 3-4 

недели – в естественных условиях размеры от 
цист до взрослых особей увеличиваются в 50 раз 
(0,26-13 мм), биомасса – в 500 раз (0,01-5 мг);

2) цисты могут скапливаться в больших коли-
чествах, что позволяет вести их промысел.

Артемия используется для разведения:
1. Морских рыб: – европейский сибас -дора-

да (морской карась)  – сом, зубатка. 
2. Пресноводных рыб: – осетровые – сиго-

вые, – клариевый сом.
3. Морских креветок – белоногая креветка –

черная тигровая креветка. Пресноводные кре-
ветки – макробрахиум (малайзийская).

4. Крабов – китайский мохнаторукий – краб 
– плавунец – грязевый.

Всего на данный момент в мире известны 8 
видов артемии: 

1. Artemia franciscana KELLOGG, 1906 — Се-
верная Америка, Карибское море, Австралия, 
Океания;

2. Artemia monica VERRILL, 1869 — Северная 
Америка;

3. Artemia parthenogenetica BARIGOZZI,  
1974 —   Eвропа, Азия, Африка, Австралия;

4. Artemia persimilis PICCINELLI et 
PROSDOCIMI, 1968 — Аргентина;

5. Artemia salina (LINNAEUS, 1758) — Евро-
па, Северная Африка;

6. Artemia sinica YANENG, 1989 — Централь-
ная Азия, Китай;

7. Artemia tibetiana ZHANG et SORGELOOS, 
1998 — Тибет, Китай;

8. Artemia urmiana GUNTHER, 1900 — Иран, 
Россия.

В Республике Казахстан обитает Artemia 
parthenogenetica, данный вид в отличие от других 
является однополым, популяции которого состоят 
только из самок.

В нашей стране артемия в основном обита-
ет на Аральском море и горько соленых водое-
мах Павлодарской, Акмолинской и Северо-Ка-
захстанской областях.

К сожалению, из-за изменения уровня соле-
ности водоемов и случаев браконьерства многие 
горько-соленые водоемы не имеют ежегодного 
вылова цист артемии.

Можем, к примеру, привести случай с озером 
Урмия, который еще в 80-х годах имел в своих 
водах рачки артемии, а на текущий момент со-
лёность этого уникального водоема настолько 
высока, что рачки артемия больше не водятся в 
нем.

Поэтому наши компании доводят до мнения об-
щественности о необходимости прекращения фак-
тов браконьерства цист артемии и бережного отно-
шения к ним,  к горько соленым водоемам.

Альжанов М.К.,
директор ТОО «Artemia Global»,  

Тажибаева А.Б.,
директор ТОО «LIVE FEED»  

Открытие наследственного дела
Нотариус по г.Кызылорде Маралбекова Асель Маралбековна 

(лицензия №0001331 от 28.06.2008 г.) объявляет об открытии на-
следственного дела после смерти Москвина Михаила Георгие-
вича, умершего 24.10.2022 г. Наследникам обращаться по адресу: 
г.Кызылорда, ул.Токмагамбетова, 23/4. Тел.: 8-771-206-22-23.

Спец 
Адильбек Абдухалыков  – один из лучших по сво-

ей специальности в Ииркольском филиале ТОО «Семиз-
бай-U». Он работает оператором геотехнологического поля 
со дня основания предприятия.

Родился и вырос Адильбек в поселке 
Шиели.  Отец Садыкбек работал в рай-
потребсоюзе водителем хлебовозки, 
мать Дарига трудилась в пекарне. Пяте-

рым детям они с детства приви-
вали любовь к труду. Благодаря 
этому все они добились уваже-
ния и почета в своих трудовых 
коллективах.  

Наставниками героя публи-
кации были опытные мастера –   
Кайрат Жолдыбаев и Жанат 
Костаев. Молодой специалист 
схватывал все на лету и вскоре 
стал одним из лучших специали-
стов своего профиля. Руководи-

тель участка геотехнологического поля 
филиала Талгат Тунгышбаев  говорит, 
что А.Абдухалыков, помимо всего про-

чего, – активный рационализатор, на 
его счету десятки технических предло-
жений, которые принесли экономиче-
ский и социальный эффект предпри-
ятию. За высокие трудовые показате-
ли специалиста недавно наградили на-
грудным знаком «Заслуженный работ-
ник атомной отрасли 1-й степени».

Адильбек – глава крепкой и друж-
ной семьи. Вместе с супругой Жамилей 
Калтаевой – бухгалтером по специаль-
ности – воспитывают четверых детей в 
духе уважения к старшим,  любви к учё-
бе и труду.

Максут ИБРАШЕВ

Мастер-класс для 
онкологов
 На сегодня одна из актуальных проблем здраво-

охранения в мире и в Казахстане, в частности, – 
смертность от онкологических заболеваний.   Освое-
ние новых эффективных подходов в лечении и диаг-
ностике заболеваний этих локализаций – первооче-
редная задача онкологов Казахстана. 

 В  Кызылординском об-
ластном онкологическом цен-
тре прошел мастер-класс по 
установке порт-системы с уча-
стием высококвалифициро-
ванного врача анестезиоло-
га-реаниматолога Караган-
динского областного онколо-
гического центра  Райымкула 
Искакова.

 Как пояснил доктор, 
порт-система устанавливает-
ся в подключичную вену (одну 
из центральных), когда паци-
енты не могут получать лекар-
ства через периферическую 
вену. Такое нововведение под-
ходит для пациентов, которые 
проходят химиотерапию. Пла-
нируется, что наши специ-

алисты будут устанавливать 
эту систему для региональных   
пациентов.

Немного цифр: в РК на уче-
те с онкологическими заболе-
ваниями кроветворной и лим-
фатических систем состоит 
более 9000 пациентов. Ежегод-
но регистрируется до 1500 но-
вых случаев, из которых 232, 
по данным за 2021 год, прихо-
дится на педиатрических па-
циентов с острым лейкозом. 
Показатели пятилетней об-
щей выживаемости у детей, 
согласно тем же данным, с 
острым лимфобластным лей-
козом составляет порядка 72  
процентов.

Малика АСЫЛБЕК

«100 НОВЫХ ЛИЦ»                                       

 РАЗНЫЕ-РАВНЫЕ

Весело, полезно, 
познавательно

Так прошла экскурсия в областной молодежный ресурсный 
центр  для детей с особыми потребностями, которую организова-
ли члены ОО «Кызылординское областное общество инвалидов». 

По словам руководителя объедине-
ния Сагатбека Сиюова, такое полезное 
времяпрепровождение позволяет ребя-
там развивать кругозор, общаться в не-
формальной обстановке, вырываясь из 
привычных будней. 

– Касым-Жомарт Токаев объявил 
2022 год Годом детей. Поэтому в ны-
нешнем году, как, впрочем, и во все по-
следующие, особое внимание следу-
ет уделить детям, – отмечает он. – Их 
благополучие – это надежная гарантия 
светлого будущего государства, наша 
общенациональная задача.

После экскурсии ребятам на память 
подарили специальные развивающие 
игрушки и сладости.

Также вместе с общественным объ-
единением ребята совершили увлека-
тельное путешествие в мир кино – они 
посмотрели полнометражный анима-
ционный фильм "Мұзбалақ", который 
получил приз «Лучший анимацион-
ный фильм» от Немецкого института 
анимационных фильмов на 24-м Меж-
дународном кинофестивале детских и 
юношеских фильмов Schlingel. В ос-
нову картины легла история прируче-
ния беркута человеком и дружбы, ос-
нованной на взаимном доверии птицы 
и ее хозяина. Режиссеры анимационно-
го фильма – Турдыбек Майдан и Тлек 
Толеугазы.

– Для деток такие прогулки ста-
ли большим праздником, – отмечает  
С.Сиюов. – В повседневной жизни им 
не всегда удается поучаствовать в тако-
го рода мероприятиях. Многие из них 
из-за состояния здоровья учатся дис-
танционно, лишены общения в коллек-
тиве сверстников. А здесь они смогли 
пообщаться, нашли новых друзей.  

Инна БЕКЕЕВА
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ВОЛЯ К ПОБЕДЕ 

В Костанае завершил-
ся чемпионат Республики 
Казахстан среди женщин с 
участием 104 сильнейших 
спортсменок. 

В весовой категории до 81 кг 
серебряную награду завоевала ка-
залинская девушка-боксер Гуль-
сая Ержан. Вместе с подопечной 
успех разделяет ее тренер Бакыт-
бек Кулбаев. 

ДВЕ МЕДАЛИ 
ЧЕМПИОНАТА  АЗИИ

В воскресенье в Бангкоке 
(Таиланд) стали известны 
имена победителей и призе-
ров чемпионата Азии среди 
взрослых. 

Две медали в активе кызылор-
динских файтеров. В частности, 
звание чемпиона континента в 
виде ударных единоборств К-1 в 
весе до 91 кг выиграл Заманбек 
Абдихай. В этой же весовой кате-
гории, но в разделе лоу-кик брон-
зовую медаль завоевал  Ербол 
Сергали. 

Тренирует бойцов Кайрат  
Байкуатов.

ВЫПОЛНИЛ НОРМАТИВ 

В Алматинской обла-
сти завершился молодеж-
ный Евразийский турнир, 
посвященный памяти за-
служенного мастера спорта 
СССР, победителя Олим-
пийских игр, двукратного 
чемпиона мира, чемпиона 
Европы Шамиля Серикова.

Отличный результат показал 
воспитанник Казалинской район-
ной специализированной детско-
юношеской школы олимпийского 
резерва №17 Ардак Бугыбай. По-
беда в весовой категории до 63 кг 
позволила спортсмену  войти в со-
став молодежной сборной коман-
ды Казахстана и выполнить нор-
матив мастера спорта РК по греко-
римской борьбе. 

Тренирует Ардака - Самат 
Оспан.

В ТРОЙКЕ ПРИЗЕРОВ

На прошедшем в Аста-
не традиционном турнире 
среди работников СМИ па-
мяти известного журнали-
ста Сейдахмета Бердикуло-
ва кызылординская коман-
да «Ақмешіт» заняла второе 
место. 

Наши коллеги удостоились на-
грады в 700 тысяч тенге. А глав-
ный приз в миллион тенге выи-
грала команда «Хабар». В трой-
ке лучших - команда  Шымкен-
та. Всего в турнире Berdiqul Cup-
2022 приняло участие 10 команд, 
в составе которых выступили 
коллеги старше 30 лет. 

Призами отмечены и лучшие 
игроки. Их обладателями стали: 
вратарь Аян Алимханов («Города 
Казахстана»), защитник Нурлат 
Байкенже («Qazaq team»), напада-
ющий Ербол Каиров (Metaratings.
kz) и бомбардир Онгар Кабден 
(«Шымкент»). Лучшим игроком 
Berdiqul Cup-2022 признан наш 
земляк Адильбек Жаканов.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

НОВОСТИ СПОРТА

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

Как сообщил наставник чемпиона, тре-
нер отделения по қазақ күресі  областной 
специализированной детско-юношеской 
школы олимпийского резерва №1 Аязбек 
Шукур, чемпионат мира впервые прошел 
в Астане  во Дворце единоборств «Жекпе-
жек». Награды состязаний в трех воз-
растных категориях (юноши, молодежь и 
взрослые) разыграли около 350 борцов из 
39 стран. 

20-летний уроженец села имени Журге-
нова аульного округа Макпалколь Жала-
гашского района, мастер спорта по қазақ 
күресі Т.Русланулы выступил в весовой ка-
тегории до 60 килограммов и провел четы-
ре поединка. 

– Всех своих соперников Темиржан вы-
играл явным преимуществом, – рассказал 
А.Шукур. – Он поочередно одержал чи-
стые победы над палуанами из Казахстана, 
Монголии, Узбекистана и Грузии. Сегод-

ня спортсмен тренируется в ОСДЮШОР 
№1, учится на первом курсе университета 
«Болашақ». Темиржан – двукратный чем-
пион Казахстана среди молодежи. Это его 
первый успех на международной арене. 

Пока верстался номер, чемпиона с по-
честями встретили и в родном ауле. Земля-
ки ему подарили коня и вручили денежный 
приз. Содержательной оказалась встреча 
Т.Русланулы и с коллективом родной шко-
лы №117 имени А.Оналбаева. Макпалколь-
цам теперь есть, кем гордиться и на чьем 
примере воспитывать будущих чемпионов 
в спорте. Сегодня спортсмена примет аким 
района.

Напомним, на ЧМ-2022 в Астане бле-
стящего успеха добился еще один кызыл- 
ординский борец Бекжан Толепов. Шие-
лийский палуан в третий раз покорил ми-
ровую арену среди взрослых.

В завершение несколько слов о қазақ 
күресі. Этот вид национальной борьбы 
культивируется не только в Казахстане, но 
и во многих странах. Интерес к нему рас-
тет с каждым годом. Тому подтвержде- 
ние – с 2017 года по этому виду спорта ре-
гулярно проводятся чемпионаты мира, Ев-
ропы и Азии. Сегодня в более чем 30 стра-
нах мира работают Федерации по қазақ 
күресі, а в 2016 году этот вид внесен в спи-
сок нематериального наследия ЮНЕСКО.

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ

Чемпион из Макпалколя
В минувшее воскресенье 

в международном аэропорту 
«Қорқыт ата» в Кызылорде 
спортивная общественность 
области с почестями встретила 
новоиспеченного чемпиона мира 
среди молодежи по қазақ күресі 
Темиржана Русланулы. 

КОКПАР

В торжественной церемо-
нии открытия соревнований 
принял участие заместитель 
акима Жанакорганского рай-
она Бектас Нуридинов. Ярких 
выступлений и удачи всадни-
кам пожелали ветераны спор-
та Омар Тулегенов, Серик Му-
сабаев, Мадияр Ахметов и Ма-
метали Жаденов.

Как сообщил главный су-
дья соревнований, старший 
тренер области по националь-
ным видам конного спорта 
Слам Боранбаев, на предва-

рительной стадии чемпиона-
та команды провели борьбу в 
двух группах. По ее итогам в 
матче за первое место встре-
тились кокпаристы «Кайса-
ра» и «Тугискена». Счет реша-
ющей встречи  – 7:2 в пользу 
кайсаровцев. В игре за 3-4 ме-
ста кырозгентовцы переигра-
ли джигитов «Тау тарланда- 
ры» – 6:2. Эти коллективы в 
соответствии с местами выи-
грали денежные призы в 700, 
500, 300 и 200 тысяч тенге. А в 
матче за 5-6 места «Сыганак» 

взял верх над «Сунак Ата». Обе 
команды удостоились утеши-
тельных призов по 50 тысяч  
тенге.

Победители, призеры и луч-
шие игроки отмечены благо-
дарственными письмами аки-

ма района, дипломами и меда-
лями областного управления 
культуры и спорта, ценными 
подарками. Нужно отметить, 

что спонсорами – учредителя-
ми призов стали поклонники 
национальных видов конного 

спорта – жители аулов Кыр-
кенсе, Жанарык, Косуйенки, 
Байкенже, Кожакент, Озгент, 
Талап, Жана ауыл, Кыраш, 
Бирлик, Тугискен, Каратобе, 
Келинтобе и Томенарык.

Организаторы отметили 
специальными призами луч-
ших кокпаристов. В частности, 
по 20 тысяч тенге вручены луч-
шему игроку чемпионата Аза-
мату Сакымбеку («Сыганак»), 
нападающим – Асылбеку Ау-
езову («Кыр Озгент») и Алма-
ту Жунисову («Тугискен»), за-
щитникам – Абдинасриди-
ну Файзулле («Кыр Озгент») и 
Бекарысу Кайбилде («Тау тар-
ландары») и лучшим масте-
рам единоборств Нурлыбе-
ку Аскарову («Кайсар») и Ер-
нару Беркинбаеву («Сунак  
Ата»).

Айдос АБСАТ

Конники оспорили награды
В минувший уик-энд на ипподроме Алимколь 

в Жанакорганском районе прошел ІІІ чемпионат 
области по кокпару, посвященный Дню 
Независимости РК. Награды конных состязаний 
разыграли шесть сильнейших коллективов регио-
на – «Кайсар», «Сунак Ата», «Кыр Озгент», «Тау 
тарландары», «Сыганак» и «Тугискен».

В областной библиотеке имени 
А.Тажибаева в рамках Года детей со-
стоялся торжественный вечер на тему: 
«Ұлағатты ұрпақ – ұлт болашағы». В 
нем приняли участие детские поэты и 
писатели,  представители дошкольных 
учреждений.

Руководитель областного управления 
культуры и спорта   Руслан Рустемов расска-
зал о культурно-массовых мероприятиях и 
конкурсах, организованных в рамках  Года 
детей и, отмечая труд местных поэтов и пи-
сателей,  внесших вклад в современную ка-
захскую детскую литературу,  наградил их 
дипломами и благодарственными письмами. 

Мероприятие не обошлось без музыкаль-
ной программы. Воспитанники детско-
го сада «Еркем-ай балапан» инсценирова-
ли отрывки из сказок, для участников ве-
чера пел лауреат  международного фести-
валя детских игр и танцев в Турции Ержи-
гит Сармырзаев, казахский танец испол-
нили участники детской студии «Қарақат», 
воспитанники детского сада «Сыр еркесі»  
станцевали танец «Балбырауын».  Юные ар-
тисты внесли в вечер заряд бодрости и  по-
ложительные эмоции. Для гостей и участ-
ников вечера была подготовлена книжная  
выставка. 

Индира АБДРАХМАНОВА

Радость приносит здоровье
АКЦИЯ

В благотворительной акции 
приняли участие заместитель ди-
ректора КГУ «Қоғамдық келісім» 
областного управления обще-
ственного развития Айбек Дайра-
бай, активисты Центра волонте-
ров, руководитель Немецкого эт-

нокультурного объединения Ири-
на Шек, активисты шоу-центра  
«Адажио».

- Болезнь - это трудное ис-
пытание для любого взрослого 
человека, - отмечает И.Шек. - 
А когда болеют дети, его тяжесть 

усиливается в разы. У любой 
мамы сердце обливается кровью, 
глядя на страдания своего ребен-
ка. Очень радует, что медици-
на шагнула далеко вперед, пода-
рив надежду на излечение мно-
гим детям и их родителям. Цель 
нашей благотворительной ак- 
ции – не только порадовать их 
подарками, но и подарить им не-
большой кусочек праздника и 
легкой радостной атмосферы.  

На мероприятии, проведен-
ном накануне Дня Независимо-
сти при поддержке центра «Дом 
подарков», онкологическому от-
делению были вручены игрушки, 
развивающие кругозор. Арти-
сты шоу-центра «Адажио» при-
думали интересные игры и про-
граммы, подарили детям хоро-
шее настроение. И хотя малень-
кие зрители не смогли от души 
потанцевать вместе с гостями-
волонтерами, у них остались хо-
рошие впечатления и приятные 
воспоминания о добрых и весе-
лых людях, неравнодушных к чу-
жим проблемам. 

Бабушка одной из маленьких 
пациенток Жамиля Калмурато-
ва выразила благодарность врачам 
и участникам акции за проявлен-
ную доброту и заботу.

Инна БЕКЕЕВА

Подходит к концу 2022 год, объявленный Главой 
государства Годом детей. А вместе с этим приближается 
волшебный праздник - Новый год. Чтобы порадовать 
маленьких пациентов онкологического отделения Детской 
областной больницы, Центр волонтеров, существующий 
при областной Ассамблее народа Казахстана, подарил им 
маленький, но чудесный праздник. 

БИБЛИОТЕКА

Дети - 
будущее нации
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